
DIPARTIMENTO DI INFORMATICA 

VERBALE  CONSIGLIO DIPARTIMENTO N. 6 DEL 14 OTTOBRE 2009 

 
 
 

RB. V.CDD 6 DEL 14.10.2009 – PAG. 1 DI 18 

 

VERBALE DEL CONSIGLIO DEL 

DIPARTIMENTO DI INFORMATICA 

DEL 14 ottobre 2009  

 

Il giorno 14 ottobre 2009, alle ore 11:30, si è riunito, nella Sala Consiglio del Dipartimento di 
Informatica, il Consiglio di Dipartimento di Informatica convocato  per discutere il seguente ordine 
del giorno: 

1. Approvazione verbali sedute precedenti. 
2. Comunicazioni. 
3. Punti all’o.d.g. della Facoltà. 
4. Variazioni di Bilancio. 
5. Questioni del personale. 
6. Ratifica Decreti del Direttore. 
7. Assegni di ricerca: adempimenti. 
8. Contratti di collaborazione coordinata e continuativa e/o contratti a progetto. 
9. Convenzioni di ricerca e/o consulenza c/terzi. 
10. Richieste di anticipazione. 
11. Partecipazione a progetti di ricerca in risposta a bandi regionali o nazionali: adempimenti. 
12. Affidamento incarichi a personale afferente al Dipartimento su progetti. 
13. Discarico materiale inventariato. 
14. Richiesta di patrocinio e sponsorizzazione. 
15. Relazione sull’attività didattica e scientifica svolta dal Prof. Stefano Ferilli ai fini della 

conferma in ruolo. 
16. Richiesta borse sabbatical internazionali; 
17. Varie ed eventuali. 

Di seguito viene riportato l’elenco dei componenti del Consiglio. Sono indicati i presenti con 
P, gli assenti giustificati con G, gli assenti perché in congedo con C, gli assenti ingiustificati con A. 

 

Professori di I Fascia: 

1) CAPORASO   S.  ..........C .……… 

2) COSTABILE  M.  …… P ..……… 

3) ESPOSITO  F. ………. P ……… 

4) FANELLI   A. M…….. P .... …… 

5) IMPEDOVO   S. ……..G ....  

6) MALERBA D. ..................... ..P.................. 

7) PLANTAMURA V. L ......... ..P.................. 

8) VACCARI   E.. .................... .A .................. 

 9) VISAGGIO   G………….. .. P …………… 

 

 

Professori di II Fascia: 

1) ABBATTISTA F. ……….. .G……….. 2) CAPONETTI L  .…..…...   .P  ……….. 
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3) DELL'AQUILA  C. …....  . P…………     

4) DIMAURO   G. …………..P………… 

5) FERILLI S………………. P………… 

6) LANUBILE  F.   …………G………... 

7) LANZA A…………… ….P……….. 

8) LEFONS   E. ……………..G………….         

9) PANI G.    …………..........A…………. 

10) PIRLO G.    …………  ..  P…………. 

11) PIZZUTILO   S………… P…………. 

12) ROSELLI   T.   ………….G………….. 

13) SEMERARO   G. ……….G …………. 

14) TANGORRA F. …….… .P ………… 

 

Ricercatori 

 

1) ALTAMURA O. ……….A …….……… 

2) APPICE A…….. ……….P …….……… 

3) ARDIMENTO P. ……….P …….……… 

4) BALDASSARRE T……..G …………….. 

5) BIANCHI A………......   .P ……………. 

6) BUONO P ……………. ..P ……..….. 

7) CAIVANO D ……….…..G ……….. 

8) CAROFIGLIO V.  …….. A…………… 

9) CASTELLANO G. ….     G ……………… 

10) CASTIELLO C……….  P ………….. 

11) CECI M.  ……..……..   G ……………… 

12) COVINO E …………. ..A ……… ……… 

13) DE CAROLIS B …... ....A  ………..    

14)  DE GEMMIS M. ……… G  ………..    

15) DI MAURO N. ………… P  ………. 

      16) FANIZZI N. …………. …A    ………. 

      17) GENTILE E.   …………...P   …………  

      18) GISSI P.    …………….   .G  ………….      

      19) LISI F. A.     ………….   ..P     ……… 

      20) LOPS  P.     ….………..   .A   ………… 

      21) MENCAR C.  …………. . P ………….. 

      22) PICCINNO A. ...………. . P ………….. 

    23) PLANTAMURA P.  …..  ..G  ………… 

      24) ROSSANO V. …………...P………….. 

      25) RUDD  L.    ….……….    .P     ………. 

 

Professori Stabilizzati:  

1) RESINA C…………….A…………... 

 

Personale Tecnico Amministrativo: 

1) CARUSO C.  ……..   P…………. ............. 

  

 

 

2) RAPONE M…………..P……………….

Il Direttore, constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta alle ore 11.45. 
Partecipa alla seduta la Dott.ssa Rosaria Lacalamita, Segretario Amministrativo del 

Dipartimento, che funge anche  da Segretario verbalizzante. 
Il Direttore, su richiesta del Prof. Bianchi, chiede al Consiglio che la discussione del punto n. 

9 sia anticipata subito dopo la discussione del punto n. 2 in quanto il Prof. Bianchi deve allontanarsi 
per altri impegni di natura istituzionale. 

Il Consiglio approva all’unanimità.  
 

1. Approvazione verbali sedute precedenti 

E’ sottoposto all’approvazione del Consiglio il verbale del 17 settembre 2009. 
 Il Consiglio approva all’unanimità. 
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2. Comunicazioni 

Il Direttore dà lettura di alcune note pervenutegli: 
• Dal Dipartimento Risorse Umane e Organizzazione: Prof. Salvatore CAPORASO – 

Ordinario- Collocamento a riposo per raggiunti limiti di età. 
• Dal Dipartimento per la Formazione Post Laurea e gli Esami di Stato Professionali: “Borsa di 

studio per attività di ricerca post-dottorato”. 
• Dal Dipartimento Risorse Umane e Organizzazione: Risoluzione del contratto di assegno di 

ricerca a decorrere dal 02/11/2009 – Dott. BIBA Marenglen (Bando D.R. n. 12939 del 
07/11/2008 – Programma di ricerca n. 01.03). 

• Dal Dott. Marenglen Biba – Risoluzione del contratto di assegno di ricerca a decorrere dal 
02/11/2009. 

• Dal Dipartimento amministrativo per la ricerca, la didattica e le relazioni esterne: Fondi di 
Ateneo (ex 60%) es. fin. 2008. 

 

9. Convenzioni di ricerca e/o consulenza c/terzi 

9.1 – Convenzione tra il Dipartimento di Informatica dell’Università degli Studi di Bari e 

l’Università Mediterranea di Podgorica 

Nel Novembre 2008, l’Università degli Studi di Bari e l’Università Mediterranea di Podgorica 

hanno stipulato un accordo che prevede scambi di docenti, ricercatori e studenti riguardo alla 

attività di didattica e di ricerca per le discipline informatiche. 

In particolare i soggetti coinvolti in questo accordo sono il Dipartimento di Informatica per 

l’Università degli Studi di Bari e la Facoltà di Tecnologia Informatica per l’Università Mediterranea 

di Podgorica. 

All’interno della convenzione tra i soggetti suddetti c’è un protocollo esecutivo che stabilisce 

le modalità operative per lo scambio di professori, ricercatori e studenti ed i relativi tempi. 

Le attività oggetto di scambio riguardano le seguenti discipline: 

• Data Mining and Intelligent Information Access; 

• Formal Models for Mobile Computing and Telecommunication; 

• Intelligent and Multimedia Systems; 

• Software and Information Systems. 

Le spese di viaggio dei docenti saranno a carico dell’Università mandataria e le spese di 

soggiorno dei docenti saranno a carico dell’Università ospitante. 
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Per il Dipartimento di Informatica dell’Università degli Studi di Bari il responsabile 

scientifico è il Prof. Alessandro Bianchi che organizzerà e monitorerà le attività. 

Il totale delle spese per l’esecuzione del programma nel 2010 per il Dipartimento di 

Informatica ammonta ad € 4.000,00 (quattromila/00). 

La Prof.ssa Floriana Esposito propone che le spese gravino sui fondi per il Miglioramento 

della Didattica dei vari corsi laurea, a seconda del gruppo di appartenenza dei docenti ospitanti o 

ospitati. 

Il Consiglio, unanime, approva la convenzione tra il Dipartimento di Informatica 

dell’Università degli Studi di Bari e l’Università Mediterranea di Podgorica. 

9.2 – Contratto di ricerca commissionata tra la Società Venicecom S.r.l. e l’Università degli 

Studi di Bari – Dipartimento di Informatica 

La Parte committente ha presentato alla Regione Puglia un progetto di ricerca dal titolo: “Oil 

& Gas Business Application suite” nell’ambito del Programma Operativo 2007-2013 – Asse I Linea 

1.1 – Aiuti agli investimenti in ricerca per le PMI. 

In questo ambito la Parte Committente affida all’Università – Dipartimento di Informatica, 

che accetta, l’esecuzione della ricerca sulle problematiche tecnico-scientifiche legate all’utilizzo di 

ambienti innovativi con definizione di architetture software basate su servizi Grid personalizzabili e 

sensibili all’ambiente. 

Il programma della ricerca, concordato tra le parti contraenti, è articolato in una serie di 

attività descritte nell’Allegato tecnico, nel quale vengono riportati anche gli obiettivi finali. 

Al termine della ricerca sarà redatta una relazione/rapporto tecnico finale sui programmi di 

attività e sui risultati raggiunti. 

L’Università degli Studi di Bari designa il Prof. Vito Leonardo Plantamura quale responsabile 

scientifico della esecuzione della ricerca. 

La Parte committente designa quale proprio responsabile/referente per ogni attività o 

questione inerente alla esecuzione della ricerca il Dott. Pietro Aluisio. 

La Parte committente si impegna a versare all’Università, a titolo di corrispettivo per 

l’esecuzione delle attività oggetto del presente contratto la somma di € 16.000,00 (sedicimila/00) + 

I.V.A. secondo le seguenti modalità: 

- 10% alla stipula del contratto; 

- 40% alla presentazione dei risultati preliminari della fase di analisi; 
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- 50% alla consegna del rapporto finale. 

I pagamenti verranno effettuati su presentazione di regolare fattura che, oltre al riferimento al 

presente contratto e alla esplicitazione della quota di fatturazione, deve riportare esplicitamente la 

seguente dicitura: “Programma Operativo 2007-2013 Asse I Linea 1.1 – Aiuti agli investimenti in 

Ricerca per le PMI – Progetto: Oil & Gas Business Applications Suite”. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva il Contratto di ricerca commissionata tra la Società 

Venicecom S.r.l. e l’Università degli Studi di Bari – Dipartimento di Informatica. 
 

3. Punti all’o.d.g. della Facoltà 

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte del Preside della Facoltà di Scienze 

MM.FF.NN. dell’Università degli Studi di Bari, la richiesta al Dipartimento di certificare, in base al 

regolamento d’Ateneo per la “disciplina degli incarichi di insegnamento ai sensi dell’Art. 1, comma 

10, Legge n° 230, la congruità dei titoli posseduti dagli assegnisti che hanno fatto domanda per 

l’affidamento di insegnamenti vacanti con l’incarico da ricoprire. 

E’ pervenuta la domanda della seguente assegnista: 

1) Lanzilotti Rosa “Programmazione + Laboratorio - settore INF/01 – cfu 7+2 – corso di 

Laurea (LT) Informatica presso la  Facoltà di Scienze MM.FF.NN. per l’a.a. 2009/2010” 

Il Consiglio, dopo aver analizzato il curriculum della citata assegnista, all’unanimità esprime 

parere favorevole sulla congruità dei titoli scientifici e professionali posseduti ovvero dell’attività di 

ricerca svolta dall’assegnista, con l’incarico da ricoprire (D.M. 08/07/2008). 

 

4. Variazioni di bilancio 

Sono sottoposte all’approvazione del Consiglio alcune variazioni al Bilancio di Previsione 
Esercizio 2009,  per maggiore previsione, che si rendono necessarie per il regolare funzionamento 
dell’esercizio finanziario: 

 Variazione in aumento di € 62.000,00 al Capitolo n. 202070 della Sezione Entrate e di  
€ 31.000,00 al Capitolo n. 202200013 e di € 31.000,00 al Capitolo n. 202200014 entrambi della 
Sezione Uscite per devoluzione fondi progetto Monica. 
  Variazione in aumento di € 2.818,97 al Capitolo n. 202200015 e in diminuzione al Capitolo n. 

202200008 entrambi della Sezione Uscite per storno fondi progetto Genomena Prof.ssa Roselli. 
  Variazione in aumento di € 2.561,40 al Capitolo n. 202070 della Sezione Entrate ed al 

Capitolo n. 202200011 della Sezione Uscite per maggiore previsione saldo progetto SIGESMU. 
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5. Questioni del personale 

Il Direttore comunica che a breve sarà convocata una Giunta di Dipartimento per deliberare 

circa la situazione del Laboratorio Von Neumann, al momento privo di responsabile in quanto il 

Sig. Roncone è deceduto nel mese di maggio scorso. 

Il Consiglio prende atto. 

 

6. Ratifica decreti del Direttore 

Sono sottoposti a ratifica i seguenti Decreti del Direttore: 

- n. 20 del 18/09/2009 emesso per la necessità di nominare la Commissione esaminatrice 

relativa al bando emesso con D.D. n. 15 del 02/09/2009 e così composta: 

1. Prof.ssa Floriana Esposito; 

2. Prof. Stefano Ferilli; 

3. Dott. Nicola Fanizzi; 

4. Dott.ssa Rosaria Lacalamita. 

- n. 21 del 29/09/2009 emesso per la necessità di decretare il vincitore della selezione pubblica 

per titoli relativa al bando emesso con D.D. n. 15 del 02/09/2009 nella persona della Dott.ssa 

BASILE Teresa Maria Altomare. 

 

7. Assegni di ricerca: adempimenti. 

Il Direttore comunica di aver ricevuto dalla Sig.ra Paladino dell’Area Personale Docente – Area 

Ricercatori - Settore II, una comunicazione relativa alla non idonea composizione della 

Commissione relativa all’assegno di ricerca per il Programma di ricerca “Sistemi biometrici basati 

su Tezt e speech di cui è responsabile il Prof. Giuseppe Pirlo (Verbale Consiglio di Dipartimento n. 

5 del 17 settembre 2009 punto 7.3.9), in quanto i componenti sono del settore scientifico 

disciplinare INF/01 e non INF-ING/05 come era specificato nella scheda di richiesta dell’assegno.  

Pertanto, il Consiglio procede alla individuazione dei nominativi del settore scientifico-disciplinare 

ING-INF/05 da proporre per la Commissione.   

- Assegno di Ricerca per il  Programma di ricerca: “Sistemi biometrici basati su Text e 

speech”. 

Responsabile: Prof. Giuseppe PIRLO. 

Durata: 2 anni, nessun cofinanziamento.  
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Nominativi proposti: 

- Prof. Giuseppe VISAGGIO, Professore I fascia - Università degli Studi di Bari; 

- Prof. Sebastiano IMPEDOVO, Professore I fascia - Università degli Studi di Bari; 

  - Dott. Oronzo ALTAMURA, Ricercatore confermato - Università degli Studi di Bari; 

  - Dott. Pasquale LOPS, Ricercatore confermato - Università degli Studi di Bari. 

Messa ai voti la proposta, è approvata a maggioranza con il voto contrario del Prof. Giuseppe 

Pirlo. 

 

8. Contratti di collaborazione coordinata e continuativa e/o contratti a progetto 

Il Direttore dà lettura della seguente proposta di attivazione di incarico di natura occasionale 

per il quale non è  previsto il bando in quanto assimilabile ai casi in cui l’oggetto della prestazione 

ha caratteristiche di esclusiva, in quanto trattasi di docenti di altre Università e di eminenti 

personalità scientifiche. 

8.1 

Prof. G. VISAGGIO, Responsabile del fondo c/terzi Cartesio Rapid, con il Dott. Fabio Nardulli, 

giornalista professionista. 

Oggetto della prestazione: “Comunicazione e diffusione dei risultati al fine di accrescere sul 

territorio la notorietà del Dipartimento di Informatica e del gruppo di Ingegneria del softwarwe 

al suo interno operante, dando evidenza ai lavori di ricerca industriale svolti e dei pregevoli 

risultai conseguiti”. 

Durata 30 giorni, per un corrispettivo complessivo lordo di 

€ 4.000,00 al netto degli oneri di legge a carico del Dipartimento. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva il suddetto incarico di natura occasionale. 

 

10. Richieste di anticipazione 

Non vi è nulla da discutere. 
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11. Partecipazione a progetti di ricerca in risposta a bandi  regionali o nazionali: adempimenti 

11.1 – Progetto “FP7 Ideas – ERC Grant” responsabile scientifico Dott.ssa Lisi Francesca 

Alessandra 

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte della Dott.ssa Francesca Alessandra Lisi 

richiesta di partecipazione al progetto “FP7 Ideas – ERC Grant per un progetto di ricerca dal titolo 

ORLy: Onto-Relational Learning Systems”. 

Il Dipartimento di Informatica garantirà l’utilizzo di spazi e di apparecchiature per lo 

svolgimento del progetto in completa autonomia.  

Si precisa che nessun costo del suddetto progetto sarà a carico del bilancio di codesto 

Dipartimento e dell’Ammisnistrazione Centrale di codesta Università. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva la presentazione del progetto dal titolo: “ORLy: Onto-

Relational Learning Systems per il finanziamento FP7 Ideas – ERC Grant”. 

11.2 – Proposta progettuale “INTER-SOCIAL: Unleashing the Power of Social Networking 

for Enhancing Regional SMEs, nell’ambito del bando del Programma di Cooperazione 

Transfrontaliera Grecia-Italia 2007-2013” - Responsabile scientifico Prof. Lanubile 

Filippo 

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte del Prof. Filippo Lanubile richiesta di 

partecipazione del Dipartimento di Informatica, in qualità di partner, alla proposta progettuale dal 

titolo “INTER-SOCIAL: Unleashing the Power of Social Networking for Enhancing Regional 

SMEs, nell’ambito del bando del Programma di Cooperazione Transfrontaliera Grecia-Italia 2007-

2013”. 

Il Responsabile Scientifico di progetto per l’Università di Bari sarà il Prof. Filippo Lanubile, 

afferente al Dipartimento di Informatica. 

Il costo complessivo del progetto ammonta a € 550.000,00 (cinquecentocinquantamila/00), 

così ripartiti: 75% cofinanziamento europeo e 25% del partenariato. 

La quota di cofinanziamento del 25% a carico del partenariato sarà coperta, per quanto 

riguarda l’Università degli Studi di Bari, dal Fondo Nazionale di rotazione. 

La percentuale del 15% della voce di bilancio “Spese generali” di pertinenza del Dipartimento 

di Informatica, da destinare al bilancio di Ateneo a ristoro delle spese sostenute 

dall’Amministrazione centrale per l’attuazione del progetto, giusta delibera del Consiglio di 

Amministrazione del 28.03.2007, ammonta a € 1.125,00 (millecentoventicinque/00). 
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In caso di ammissione a finanziamento del suddetto progetto, nessun onere finanziario graverà 

sul bilancio di Ateneo. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva la partecipazione del Dipartimento di Informatica, in 

qualità di partner, alla proposta progettuale dal titolo: “INTER-SOCIAL: Unleashing the Power of 

Social Networking for Enhancing Regional SNEs, nell’ambito del bando del Programma di 

Cooperazione Transfrontaliera Grecia-Italia 2007-2013”.  

11.3 – Scheda di proposta progettuale “SIRIO: Sistema di raccomandazione a sostegno delle 

piccole Realtà Imprenditoriali locali” cofinanziata dalla Fondazione Cassa di 

Risparmio di Puglia – Responsabile Prof.ssa Teresa Roselli 

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte della Prof.ssa Teresa Roselli richiesta di 

autorizzazione alla presentazione della scheda di proposta progettuale “SIRIO: Sistema di 

raccomandazione a sostegno delle piccole realtà imprenditoriali locali”, cofinanziata dalla 

Fondazione Cassa di Risparmio di Puglia. 

L’importo complessivo del progetto è pari a € 100.000,00 (centomila/00). Il bando prevede 

una percentuale di cofinanziamento del 50% pari, per il Dipartimento di Informatica, a € 50.000,00 

(cinquantamila/00). 

Tale cofinanziamento sarà reso attraverso personale messo a dispozione dal gruppo della 

Prof.ssa Roselli. Qualora ciò non fosse possibile, la Prof.ssa Roselli si impegna sin d’ora a far 

fronte attingendo ai fondi di ricerca di cui è responsabile sollevando il Dipartimento di Informatica 

da qualsiasi onere di tipo economico. 

Il Consiglio, all’unanimità, autorizza la Prof.ssa Roselli alla presentazione della scheda di 

proposta progettuale “SIRIO: Sistema di raccomandazione a sostegno delle piccole realtà 

imprenditoriali locali” cofinanziata dalla Fondazione Cassa di Risparmio di Puglia. 

11.4 – Avviso “Reti di Laboratori pubblici di ricerca” – progetto “Rete regionale di laboratori 

per la selezione, caratterizzazione e conservazione di germoplasma e per la 

prevenzione della diffusione di organismi nocivi di rilevanza economica e da 

quarantena” – Responsabile di unità di ricerca Prof. Visaggio Giuseppe 

Nell’ambito dell’Accordo di Programma Quadro “Ricerca Scientifica” – II Atto Integrativo, 

Avviso Pubblico, “Reti di laboratori pubblici di ricerca”, il Dipartimento di Informatica è coinvolto 

nel progetto dal titolo “Rete regionale di laboratori per la selezione, caratterizzazione e 

conservazione di germoplasma e per la prevenzione della diffusione di organismi nocivi di 
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rilevanza economica e da quarantena”, come approvato nel verbale del Consiglio di Dipartimento 

del 12/05/2008, punto 10.3. 

Il progetto approvato ha come soggetto capofila il Dipartimento di Protezione delle Piante e 

Microbiologia applicata, e come responsabili di unità di Ricerca il Prof. Giuseppe Visaggio 

afferente al Dipartimento di Informatica. 

L’importo complessivo assegnato al Dipartimento di Informatica, è di € 300.000,00 

(trecentomila/00). Di questi, il contributo richiesto alla Regione è pari a € 210.000,00 

(duecentodiecimila/00) e la quota di cofinanziamento è pari a € 90.000,00 (novantamila/00). 

Il cofinanziamento è così ripartito: 

- € 15.000 (5%) a carico dell’Ateneo; 

- € 54.000,00 (18%) in risorse umane; 

- € 21.000,00 (7%) con fondi di ricerca in carico ai partecipanti al progetto. 

Il responsabile del procedimento, nonché direttore dell’esecuzione sarà il Prof. Giuseppe 

Visaggio. 

Si assicura il cofinanziamento in risorse umane pari a € 54.000,00 (cinquantaquattromila/00) 

in risorse umane. 

Il cofinanziamento di € 36.000,00 in conto all’unità di ricerca sarà poggiato sul capitolo di 

spesa Convenzione CERIT – impegno n. 07-2815, fatto salvo l’eventuale cofinanziamento già 

dichiarato dall’Ateneo, e pari al 5% (€ 15.000,00) che, se concesso, contribuirà ad abbattere ad € 

21.000,00 (ventunomila/00) quello dovuto dall’Unità di Ricerca.. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva la partecipazione al progetto “Rete regionale di laboratori 

per la selezione, caratterizzazione e conservazione di germoplasma e per la prevenzione della 

diffusione di organismi nocivi di rilevanza economica e da quarantena”.   

11.5 – Proposta progettuale “COFCOE (A Collaborative Framework for Collaborative 

Enterprise” nell’ambito del Programma di Cooperazione Transfrontaliera Grecia-

Italia 2007-2013 - Responsabile scientifico Prof.ssa Costabile Maria Francesca 

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte della Prof.ssa Maria Francesca Costabile, 

richiesta di partecipazione del Dipartimento di Informatica, in qualità di Partner, alla proposta 

progettuale dal titolo “COFCOE (A Collaborative Framework for Collaborative Enterprise)” 

nell’ambito del bando del Programma di Cooperazione Transfrontaliera Grecia-Italia 2007-2013. 
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Il Responsabile Scientifico di progetto per l’Università di Bari sarà la Prof.ssa Maria 

Francesca Costabile, afferente al Dipartimento di Informatica. 

Il costo complessivo del progetto ammonta a € 1.083.000,00 (unmilioneottantatremila/00), 

così ripartiti:  

- 812.250,00 (ottocentododiciduecentocinquanta/00) pari al 75% dai Fondi FESR; 

- 270.750,00 (duecentosettantasettecentocinquanta/00) pari al 25% dal Fondo Nazionale di 

Rotazione. 

La quota di pertinenza del Dipartimento di Informatica per lo svolgimento delle attività 

progettuali di competenza, ammonta a € 91.500,00 (novantunomilacinquecento/00). 

Nel budget del progetto non sono state destinate al Dipartimento di Informatica quote di 

“Spese generali” e pertanto non sarà possibile destinare la percentuale del 15% al Bilancio di 

Ateneo a ristoro delle spese sostenute dall’Amministrazione centrale per l’attuazione del progetto. 

In caso di ammissione a finanziamento del suddetto progetto, nessun onere finanziario graverà 

sul Bilancio di Ateneo. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva la partecipazione del Dipartimento di Informatica, in 

qualità di partner, alla proposta progettuale dal titolo: “COFCOE (A Collaborative Framework for 

Collaborative Enterprise)” nell’ambito del bando del Programma di Cooperazione Transfrontaliera 

Grecia-Italia 2007-2013. 

11.6 – Proposta progettuale “CLICIA (Cross-Language Infrastructure for Cross_Border 

Intelligent Information Access, nell’ambito del bando del Programma IPA Adriatic 

Cross-border Cooperation Programme” - Responsabile scientifico Prof.ssa Esposito 

Floriana 

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte della Prof.ssa Floriana Esposito, richiesta di 

partecipazione del Dipartimento di Informatica, in qualità di Lead Partner, alla proposta progettuale 

dal titolo “CLICIA (Cross-Language Infrastructure for Cross_Border Intelligent Information 

Access, nell’ambito del bando del Programma IPA Adriatic Cross-border Cooperation Programme”. 

Il Responsabile Scientifico di progetto per l’Università di Bari sarà lal Prof.ssa Floriana 

Esposito, afferente al Dipartimento di Informatica. 

Il costo complessivo del progetto ammonta a € 1.100.000,00 (unmilionecentomila/00), così 

ripartiti:  

- 400.000,00 (quattrocentomila/00) UNIBA; 
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- 300.000,00 (trecentomila/00) UNIPD; 

- 200.000,00 (duecentomila/00) Computer Science Department, University of New York Tirana; 

- 200.000,00 (duecentomila/00) University of Podgorica. 

Non è prevista alcuna quota di finanziamento a carico dell’Università di Bari o del 

Dipartimento di Informatica perché il progetto risulta finanziato per l’85% dalla UE e per il 15% da 

fondi nazionali come da delibera CIPE. 

La percentuale del 15% della voce di bilancio “Spese generali” di pertinenza del Dipartimento 

di Informatica, da destinare al bilancio di Ateneo a ristoro delle spese sostenute 

dall’Amministrazione centrale per l’attuazione del progetto, giusta delibera del Consiglio di 

Amministrazione del 28.03.2007, ammonta a € 3.000,00 (tremila/00). 

In caso di ammissione a finanziamento del suddetto progetto, nessun onere finanziario graverà 

sul bilancio di Ateneo. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva la partecipazione del Dipartimento di Informatica, in 

qualità di partner, alla proposta progettuale dal titolo: “CLICIA (Cross-Language Infrastructure for 

Cross_Border Intelligent Information Access, nell’ambito del bando del Programma IPA Adriatic 

Cross-border Cooperation Programme”.  

11.7 – Programma di sviluppo del Distretto dell’Edilizia Sostenibile progetti: a) EQUAS – 

Dall’edificio al Quartiere Sostenibile: modello innovativo di cohousing in Puglia; b) 

Promozione dell’internazionalizzazione del distretto dell’edilizia sostenibile; c) REDES 

– Rete di Eccellenza del Distretto dell’Edilizia Sostenibile; d) Imprese ed 

Organizzazioni per l’Edilizia Sostenibile - Responsabile Prof. Visaggio Giuseppe 

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte del Prof. Visaggio richiesta di autorizzazione 

alla partecipazione al Piano di Sviluppo del Distretto dell’Edilizia Sostenibile per i seguenti 

progetti: a) EQUAS – Dall’edificio al Quartiere Sostenibile: modello innovativo di cohousing in 

Puglia; b) Promozione dell’internazionalizzazione del distretto dell’edilizia sostenibile; c) REDES – 

Rete di Eccellenza del Distretto dell’Edilizia Sostenibile; d) Imprese ed Organizzazioni per 

l’Edilizia Sostenibile - Responsabile Prof. Visaggio Giuseppe. 

Nell’ambito del programma di sviluppo del Distretto dell’Edilizia Sostenibile il gruppo del 

Prof. Visaggio può contribuire in diverse attività di Ricerca Industriale ed Innovazione. 
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Tali attività richiederanno un cofinanziamento che attualmente non può essere quantificato; lo 

potrà essere solo dopo la negoziazione che il Comitato di Distretto effettuerà con la Regione Puglia 

dopo l’approvazione del Piano di Sviluppo suddetto. 

Il cofinanziamento sarà reso attraverso personale messo a disposizione dal gruppo del Prof. 

Visaggio. Qualora ciò non dovesse essere sufficiente, il Prof. Visaggio si impegna, sin d’ora, a far 

fronte attingendo dai fondi di ricerca di cui è responsabile sollevando il Dipartimento di Informatica 

da qualsiasi onere di tipo economico. 

Nessun onere finanziario graverà sul bilancio di Ateneo in caso di ammissione a 

finanziamento del programma stesso. 

Il Consiglio, all’unanimità, ratifica l’autorizzazione al Prof. Visaggio per la partecipazione al 

Programma di sviluppo del Distretto dell’Edilizia Sostenibile progetti: a) EQUAS – Dall’edificio al 

Quartiere Sostenibile: modello innovativo di cohousing in Puglia; b) Promozione 

dell’internazionalizzazione del distretto dell’edilizia sostenibile; c) REDES – Rete di Eccellenza del 

Distretto dell’Edilizia Sostenibile; d) Imprese ed Organizzazioni per l’Edilizia Sostenibile. 

11.8 – Programma di sviluppo del Distretto dell’Ambiente e del Riutilizzo – scheda di 

sottoscrizione - Responsabile Prof. Visaggio Giuseppe 

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte del Prof. Visaggio richiesta di autorizzazione 

alla partecipazione al Piano di Sviluppo del Distretto dell’Ambiente e del Riutilizzo. Nell’ambito 

del programma di sviluppo del Distretto dell’Ambiente e del Riutilizzo il gruppo del Prof. Visaggio 

può contribuire in diverse attività di Ricerca Industriale ed Innovazione. 

Tali attività richiederanno un cofinanziamento che attualmente non può essere quantificato; lo 

potrà essere solo dopo la negoziazione che il Comitato di Distretto effettuerà con la Regione Puglia 

dopo l’approvazione del Piano di Sviluppo suddetto. 

Il cofinanziamento sarà reso attraverso personale messo a disposizione dal gruppo del Prof. 

Visaggio. Qualora ciò non dovesse essere sufficiente, il Prof. Visaggio si impegna, sin d’ora, a far 

fronte attingendo dai fondi di ricerca di cui è responsabile sollevando il Dipartimento di Informatica 

da qualsiasi onere di tipo economico. 

Nessun onere finanziario graverà sul bilancio di Ateneo in caso di ammissione a 

finanziamento del programma stesso. 
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L’obiettivo delle attività di ricerca applicata, sviluppo e trasferimento di tecnologie del 

Dipartimento di Informatica dell’Università degli Studi di Bari è il sostegno al processo di 

passaggio dalla odierna realtà verso la società dell’Informazione e delle Comunicazioni. 

Le azioni strategiche nel breve-medio periodo sono mirate al recupero dell’efficienza e 

dell’efficacia degli strumenti di sostegno alla ricerca scientifica, attraverso la valorizzazione dei 

risultati. 

Sono azioni volte a rafforzare la ricerca di base ed applicata in Informatica e hanno la finalità 

di stimolare la ricaduta di tali studi nella riqualificazione di imprese, favorendo l’applicazione dei 

risultati in settori quali: 

• la gestione di sistemi informativi distribuiti per il controllo del territorio; 

• la costruzione e la manutenzione di software applicativi attraverso tecnologie 

innovative di ingegneria del software adeguata alla piccola-media impresa; 

• lo sviluppo di sistemi cooperativo orientati al commercio elettronico, al business 

intelligence e all’e-learning; 

• la gestione ottimale di reti di comunicazione attraverso il miglioramento dei processi 

di accesso all’informazione e di ritrovamento della conoscenza; 

• il miglioramento dell’interazione uomo-calcolatore. 

La strategia del Dipartimento si sviluppa su tre assi principali: 

• la ricerca avanzata per lo studio, lo sviluppo e l’applicazione di nuovi metodi e 

tecniche informatiche; 

• il trasferimento tecnologico attraverso progetti di sviluppo in collaborazione con 

esterni, per garantire il flusso continuo dei risultati della ricerca dall’Università verso i 

fruitori e per permettere l’utilizzo delle tecnologie emergenti; 

• la formazione universitaria attraverso corsi di primo livello, di livello specialistico e di 

dottorato per assicurare la preparazione di studiosi e di tecnici adeguati a sostenere lo 

sviluppo tecnologico. 

Il Consiglio, all’unanimità, ratifica l’autorizzazione al Prof. Visaggio per la  partecipazione al 

Programma di sviluppo del Distretto dell’Ambiente e del Riutilizzo. 

 

12. Affidamento incarichi a personale afferente al Dipartimento su progetti 

Non vi è nulla da discutere. 



DIPARTIMENTO DI INFORMATICA 

VERBALE  CONSIGLIO DIPARTIMENTO N. 6 DEL 14 OTTOBRE 2009 

 
 
 

RB. V.CDD 6 DEL 14.10.2009 – PAG. 15 DI 18 

 

 

13. Discarico materiale inventariato 

Il Direttore comunica che è necessario procedere al discarico di materiale inventariato ormai 
obsoleto e quindi inservibile. 

Il Direttore precisa che le liste del materiale, disponibile per chiunque volesse prenderne 
visione, riguardano in prevalenza computer, monitor e stampanti in disuso e sono allegate al verbale 
di codesto Consiglio. 

Il Consiglio prende atto. 
 

14. Richiesta di patrocinio e sponsorizzazione 

14.1 

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte della Prof.ssa Francesca Alessandra Lisi 

richiesta di patrocinio e sponsorizzazione del Dipartimento per la conferenza internazionale ILP 

2010 (20th International Conference on Inductive Logic Programming) in cui ricopre il ruolo di 

“Programme Committee co-chair” e che si terrà a Firenze nei giorni 27-30 giugno 2010. 

Il Consiglio, all’unanimità, delibera di patrocinare e sponsorizzare l’evento e concede un 

contributo di € 500,00 (cinquecento).  

14.2 

Il Direttore comunica che il Dott. Agostino Marengo, afferente al Dipartimento di Informatica 

dal 1° novembre 2009, ha richiesto il patrocinio del Dipartimento per la Conferenza Internazionale 

ECEL 2009 nei giorni del 29 e 30 ottobre 2009. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva il patrocinio della Conferenza ECEL e dà mandato al 

Direttore di fare il punto sulla situazione delle Aule in modo da poter concedere la disponibilità per 

la conferenza ECEL 2009 come richiesto dal Dott. Marengo. 

 

15. Relazione sull’attività didattica e scientifica svolta dal prof. Stefano Ferilli ai fini della 

conferma in ruolo 

Esce il prof. Stefano Ferilli. 

Si passa a discutere del parere circa la conferma in ruolo del professor Stefano Ferilli 

afferente alla Facoltà di Scienze MM.FF.NN. 

Il direttore ricorda che la commissione istruttoria è formata dai proff. Anna Maria Fanelli, 

Vito Leonardo Plantamura, Giuseppe Visaggio.  
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Il direttore legge il verbale stilato dalla commissione riunitasi in data 13 ottobre 2009 presso il 

Dipartimento di Informatica per esaminare la relazione sull’attività scientifica, didattica e 

organizzativa presentata dal professor Stefano Ferilli per il triennio 2006/07, 2007/2008,  2008/2009 

(vedi Allegato 1). Al termine il direttore mette ai voti il giudizio e il Consiglio approva 

all’unanimità quanto segue: 

• Parere sull’attività scientifica, didattica e organizzativa del prof. Stefano Ferilli (settore 

disciplinare INF/01). 

Il Consiglio  prende atto della relazione presentata dal prof. Stefano Ferilli nella quale risulta 

sinteticamente descritto l’impegno continuo e molto intenso col quale ha condotto la attività 

scientifica sul tema di ricerca riguardante l’Apprendimento Automatico e l’Acquisizione 

Automatica di Conoscenza, focalizzando l’attenzione su metodi di apprendimento incrementale 

per la modellazione di processi di apprendimento tramite metodologie per la revisione di teorie 

logiche e sulla integrazione, nel processo di apprendimento, di metodi e strategie di 

ragionamento differenti.  

La ricerca condotta sulle tecniche di apprendimento incrementale ha avuto delle ricadute 

applicative nel campo del Document Image Analysis and Understanding nel quale 

l’apprendimento incrementale è utilizzato per la estrazione di informazioni e di conoscenza 

basate sull’aspetto esteriore dei documenti, la individuazione automatica delle classi di 

appartenenza dei documenti, la estensione dinamica delle classi riconosciute e la scoperta di 

nuove classi precedentemente ignote. Inoltre, l’applicazione di tecniche di apprendimento 

automatico e rappresentazione della conoscenza nel campo delle Biblioteche Elettroniche ha 

condotto alla realizzazione di un sistema prototipale per la gestione di raccolte documentali e di 

conferenze scientifiche. 

I risultati conseguiti in ognuno dei temi di ricerca affrontati sono ottimi come testimoniato dalla 

originalità, innovatività e rigore metodologico della produzione scientifica, dalla attività di 

partecipazione a progetti di ricerca a livello internazionale finanziati dalla UE e progetti di 

ricerca a livello nazionale, dalla attività di coordinamento di progetti di ricerca finanziati 

dall’Ateneo di Bari e dalla Regione Puglia, dalle partecipazioni a comitati di programma di 

conferenze internazionali e nazionali, dalla attività di organizzazione e coordinamento 

scientifico di workshop nazionali e dalla attività di revisione per congressi internazionali. 
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Intensa è anche l’attività prestata a servizio della didattica sostenuta dal Dipartimento di 

Informatica (Corso di laurea triennale in “Informatica e Tecnologie per la Produzione del 

Software” e Corso di laurea magistrale in “Informatica” per la sede di Bari, Corso di laurea 

triennale in “Informatica e Comunicazione Digitale” per la sede di Taranto, Corso di laurea 

triennale in “Scienze Ambientali” sede di Taranto, Scuola di Specializzazione Interateneo per la 

formazione degli insegnanti SSIS Puglia) e la attività di servizio prestata in qualità di 

componente di Consigli di Corsi di Laurea e di Collegio di Dottorato di Ricerca in Informatica. 

Considerata la attività didattica e di ricerca menzionata nella relazione, il Consiglio esprime 

unanime grande apprezzamento per l’ottimo lavoro svolto. 

 

16. Richiesta borse sabbatical internazionali  

Il Direttore comunica che è pervenuta da parte del Prof. Giuseppe Visaggio, in qualità di 

Responsabile Scientifico del progetto strategico PS092 finanziato dalla Regione Puglia, dal titolo 

“DIPIS - Distributed Production as Innovative System” richiesta di attivazione di una borsa 

“sabbatical” internazionale per completare le attività di ricerca inerenti al progetto suddetto.  

Tale risorsa sarà assegnata alla Prof.ssa Anna Maria Fanelli dell’UR Learning di cui è 

responsabile il Prof. Vito Leonardo Plantamura.  

La durata della borsa sarà di 1 mese e dell’importo di € 6.363,64 

(seimilatrecentosessantatre/64) a favore del Dott. Fabio Zambetta, Senior Lecturer at the School of 

Computer Science & Information Technology, St. Albans (VIC) Australia. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

 

17. Varie ed eventuali 

Non vi è nulla da discutere. 

 

La seduta è tolta alle ore 14,00. 
 
 
Letto, approvato e sottoscritto. 

  
 Il Segretario Verbalizzante                   Il Direttore  
(Dott.ssa Rosaria Lacalamita)               (Prof.ssa Anna Maria Fanelli) 
 

Bari, 14 ottobre 2009 
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